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Die n�achste KoMa wird in M�unchen sein. Die Karawane zieht weiter, unaufhaltsam, niemalsendend. Wohin die KoMa gehen wird, wer wei�? Mit den Worten eines ehemaligen KoMatikers,Michi aus Stuttgart (leicht aktualisiert):Die KoMa wandert immer weiter nach S�uden: Dortmund, Karls-ruhe, M�unchen, dann vielleicht Graz { wenn der deutschsprachigeRaum ein Torus ist, kommt anschlie�end Oldenburg.Naja, und ein Torus hat nun mal kein Ende. Deswegen glaube ich an Michis Torus-Theorie,denn die KoMa �ndet schon so lange statt, dass wir inzwischen bei der 45. KoMa in denZeiten des Paulus angelangt sind (Paulus ist jemand, der 39 Komas in Folge teilgenommenhat), und was vor Paulus war, das liegt in mythischer Vergangenheit verborgen. Man sieht,dass das alte Lied recht hat:Himmel und Erde m�ussen vergehn.Aber die KoMa, aber die KoMa,aber die KoMa, bleibet bestehn.Euer Nico

39



NachwortJede KoMa ist anders ! Es gibt keine zwei Gleichen!Es fasziniert mich immer wieder. Jede KoMa bietet immer wieder soviel Neues und so viele�Uberraschungen und so Vieles, was noch nicht da gewesen ist, dass man es gar nicht glaubenkann.Diese zum Beispiel scheint eine Nacht-KoMa gewesen zu sein. Ich kann mich nicht erinnern,dass es auf einer KoMa so durchg�angig so d�uster war. Sicher, es war eine Winter-KoMa. Abertrotzdem. Nicht, dass das Wetter schlecht war. Aber es war dauernd tr�ube und ungem�utlichdrau�en. Aber wir sind ja auch nicht zum Spa� da, sondern zum Arbeiten, zum drinnen arbei-ten. Das klappte dann auch meist recht gut. Nur die KoMa-Zeit schlug zu wie nie und bremsteuns manchmal aus. Was aber wohl auch an der geringen AK-Auswahl lag.Daf�ur gl�anzte das Nachtprogramm um so heller. Nicht nur das Tischfu�ballspiel mit 4 B�allen,2 Toren und 8 Spielern (und sp�ater, nach dem Tequila-AK sogar mit 8 B�allen, 4 Toren und 16Spielern) machte Laune, auch Jelas Basteleien aus Bieraschen-Silberfolie waren interessantanzusehen. Und richtig gem�utlich war es in diesem Studentenwohnheim, wo wir mit K�uche undvielen Sofas :-) und mit viel Platz versorgt waren. Nicht zu vergessen der schon traditionelleAK "Experimentelles Kochen\, der quasi rund um die Uhr aktiv war, um uns zu versorgen.Meine G�ute, was habt Ihr alles gekocht f�ur uns: ein ganz gro�es Dankesch�on, wie auch an dieanderen Orgas: trotz des Stresses mit Eurer O-Phase und trotz der kurzen Zeit habt Ihr dochnoch 'ne KoMa auf die Beine gestellt.Das war �ubrigens wohl auch die erste KoMa, die quasi im Rotlichtviertel stattgefunden hat;die erste mit so kurzen Wegen seit langem; die erste auf der es mehr Orgas als G�aste gab; unddie erste in Karlsruhe sowieso. Es lohnt sich also immer wieder, auf die KoMa zu fahren, dennes gibt immer genug Neues.Ich habe nun 8 Komas erlebt im Zeitraum von 5 Jahren. Wie sich die KoMa ver�andert hatin dieser Zeit! Am Anfang war sie eine Gro�veranstaltung mit �uber 90 Leuten und ziemlichradikal in jeder Hinsicht (zum Beispiel beim Essen: das Wort Fleisch durfte in diesem Zu-sammenhang �uberhaupt nicht erw�ahnt werden, und im SS 2000 in Freiburg haben wir 6 kgveganische Kr�autercreme verzehrt!), mit vielen gesellschaftspolitischen AKs und sogar h�au�-gen Zwischentre�en.Die KoMa ist kleiner geworden, aber vor allem hat sie sich total gewandelt: es gibt Fleischzu essen, die meisten AKs haben was mit dem Studium zu tun, und sogar der Verzicht aufgeschlechtsneutrale Redeformen wird nicht mehr mit stundenlangen Grundsatzdiskussionenbestraft.Was die Anzahl der Teilnehmer angeht, hat die Koma tats�achlich ihren Tiefpunkt erreicht.Noch weniger geht nicht. Aber es hat auch fr�uher, vor meiner Zeit (uuh, wie das klingt!) schonsehr kleine KoMas gegeben. Also wird es auch wieder gro�e KoMas geben. Aber eine KoMaist, was man daraus macht. Es liegt also an uns.38
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VorwortDer Kreis schlie�t sich.oderThis is the end, beautiful friend . . .Das ist eine Zeile aus einem Song von den Doors, f�ur die ich eine ganze Zeit geschw�armt habe.Die Doors waren immer so ein bisschen verkatert, ein bisschen melancholisch, ein bisschenvertr�aumt, manchmal ein bisschen ho�nungslos.Ein bisschen verkatert - das passt ja ganz gut zur Post-KoMa-Zeit, die f�ur mich in den letztenJahren immer Kurier-Redaktions-Zeit war. Und ein bisschen melancholisch bin ich auch. Dieswird mein letzter Kurier werden. Dies wird mein letztes Vorwort werden. Nie wieder werde ichn�achtens vor dem Computer sitzen und in meinem Hirn nach Ideen und Gef�uhlen suchen, dieich ausdr�ucken und dabei als Seitene�ekt ein lesenswertes Vorwort f�ur den Kurier produzierenkann. Nie wieder werde ich einen Apfelwein nach dem anderen trinken (ein traditionellesFrankfurter Rauschmittel), um mich in die richtige Stimmung zu versetzen, in der mir genugBl�odsinn f�ur ein Vorwort einf�allt.Der Kreis schlie�t sich. Sechs Kuriere habe ich heraus gegeben. Es war unheimlich spannend,wenn die Artikel eingetro�en sind. Es war ziemlich cool, im Netz nach allen m�oglichen Infor-mationen zu suchen, von der Schreibweise von Namen �uber Termine bis hin zur Infos �uber dieExpo 2000 in Hannover. Es hat unheimlich Spa� gemacht, mit so vielen Leuten zusammenzu arbeiten, zu diskutieren und E-Mails auszutauschen. Ich habe mal hochgerechnet, dass ichw�ahrend meiner Redaktionsarbeit ungef�ahr 4000 E-Mails mit etwa 400 Personen ausgetauschthabe. Hallo, Welt!Wer konnte das ahnen: wie sich der Kurier ver�andert hat! Am Anfang nur KoMa-Kurier, nahmer auf einmal auch die KIF mit auf. Vervierfachte die Leserschaft. Verdoppelte die Seitenzahl.Kam mehrmals bis hart an die Grenze dessen, was man �uberhaupt noch drucken und faltenkann. Ist nun zum Schluss wieder mal ein kleiner Nurkoma-Kurier. Der Kreis schlie�t sich.Auch die aufgegebene Ho�nung aus dem Doors-Zitat vom Anfang passen derzeit gelegentlichzur KoMa: in Karlsruhe wurde schon ernsthaft �uber ihre Lebensf�ahigkeit ohne KIF diskutiert.Aber die Tatsache, dass trotz sp�ater Einladung nicht nur die Fossilien wie Konstantin, Rolandund ich, sondern sogar mehrere Neulinge da waren, zeigt doch, dass die KoMa weiterhinattraktiv ist. In M�unchen k�onnten bei rechtzeitiger Einladung und etwas Werbung wiederwesentlich mehr Leute und Fachschaften da sein. Also: nach vorne schauen. Nach der KoMaist vor der KoMa.Es ist also wieder Post-KoMa-Zeit. Apropos KoMa-Zeit. Die war diesmal besonders turbulent.Ihr wisst ja alle: die KoMa-Zeit unterscheidet sich von der normalen Zeit. Leider stellt sie nichteinfach eine Verschiebung dar. Vielmehr ist die KoMa-Zeit stark relativistisch. Je schnellerdie KoMa-Arbeit gerade vonstatten geht, desto schw�acher ist die Zeit-Dilatation, umgekehrtproportional zur Geschwindigkeit also und damit gerade umgekehrt wie in der klassischenallgemeinen Relativit�atstheorie. Demnach �ndet die KoMa in einem Raum-Zeit-Kontinuumin einem Parallel-Universum statt, das durch eine Verkettung von M�obius-Transformationen4

Die KoMa entscheidet:Die diesj�ahrige Solo-KoMa nach 3 gemeinsamen Tagungen mit der KIF war sehrschlecht besucht, was aber auch an der kurzfristigen Einladung liegen kann. Daherversucht die KoMa noch einmal eine Tagung alleine und wird bis dahin so vieleFachschaften wie m�oglich werben. Diese Entscheidung f�allt insbesondere auch imBem�uhen, die KoMa auf jeden Fall eigenst�andig zu halten.Als Ausrichter f�ur die n�achste KoMa bietet sich die TU M�unchen an. Die KoMa akzeptiert.Der Temin wird voraussichtlich 18.-22.06.2003 sein.TOP 5: AkkreditierungspoolDie KoMa sieht die Einf�uhrung von Bachelor/Master-Studieng�angen und deren Akkreditie-rung durch Akkreditierungs-Agenturen sehr kritisch. Dies ist jedoch aus Sicht der KoMa keinWiderspruch dazu, im Akkreditierungspool oder in den Akkreditierungs-Verfahren mitzuarbei-ten. Daher werden Udo aus Erlangen und Konstantin aus Freiburg in den Akkreditierungspoolentsandt.TOP 6: BlitzlichtWie immer am Ende einer KoMa �au�ern alle Teilnehmenden, was ihnen gefallen und was ihnennicht gefallen hat:+ produktive Arbeit trotz legerer Stimmung+ in der Mathe-Fachschaft schlafen+ Turmbesteigung+ gutes Esse, nette Leute+ kein fr�uhes Aufstehen+ f�ur kurze Orga-Zeit erstaunlich gut gelungen+ kleine, �ubersichtliche KoMa- zu wenige Leute, zu wenige verschiedene Meinungen- zu wenige AKs; zu manchen Zeiten lief kein AK, der einen interessiert hat- zu langsam (Stichwort: KoMa-Zeit)- ein Tag mehr ist wichtigDamit ist das Abschlussplenum der 45. KoMa nach Paulus an der Uni Karlsruhe(TH) im Wintersemester 2002/2003 beendet.Alle Fachschaften auf der KoMa im WS 2002/2003 inKarlsruheUni ErlangenUni Frankfurt Uni FreiburgUni G�ottingen Uni Karlsruhe (TH)TU M�unchen37



{ leitet die E-Mail an die Diskussionsliste weiter, falls es sich um einen inhaltlichen Dis-kussionsbeitrag handelt, und teilt dem Absender mit, dass seine E-Mail an die Diskus-sionsliste ging;{ leitet die E-Mail nicht weiter, falls es sich um eine Spam-Mail handelt;{ leitet die E-Mail nicht weiter, falls sie nur f�ur die Mitglieder der Filter-Liste gedacht ist.In den ersten beiden F�allen wird die Erg�anzung im Betre� so ge�andert, dass sie f�ur die nor-malen Leser die E-Mail als KoMa-Mail deklariert.Die Adresse der Filter-Liste wird nirgends ver�o�entlicht und nur auf den KoMas m�undlichbekannt gegeben. Mitglied kann werden, wer mindestens einmal auf einer KoMa war.4. Die UmsetzungDie Mailinglisten sollen mittels Majordomo errichtet werden, falls sich nicht eine andereM�oglichkeit �ndet. Die endg�ultige Entscheidung hier�uber tri�t der AK Mailingliste.Wolfgang Dautermann (TU Graz) wird gefragt, ob er diese Mailinglisten mit diesen Eigen-schaften einrichten kann und dazu bereit ist. Falls ja, wird er beauftragt, dies zu tun und dieListen auf dem Server anzusiedeln, auf dem auch die Koma-Homepage liegt.Alternativ wird Michael Maier (Uni Karlsruhe) beauftragt, heraus zu �nden, wie man dieMailinglisten einrichtet, und sie ggf. im Karlsruher Rechenzentrum oder auf dem Fachschafts-Server der FS Mathematik der Uni Frankfurt einzurichten.5. ZusammenfassungKoMa-Homepage: Orga-Mailingliste: liste@koma-home.deDiskussions-Mailingliste: forum@koma-home.deFilter-Mailingliste: wird nicht ver�o�entlichtAutomatische WeiterleitungenOrga-Liste Disk.-Liste Filter-ListeSchreibrecht alle alle alledirekt weiter keine von Mitgl. allean Mitgl. der Disk.-Listean Filter-L. alle von Nicht-Mitgl. (keine)der Disk.-ListeDie Reso wird nach einigen �Anderungen angenommen.TOP 4: N�achste KoMaZun�achst wird diskutiert, ob die KoMa das n�achste Mal mit der KIF zusammen tagen solloder nicht.Daf�ur spricht: zusammen mit der KIF gibt es mehr AKs; Informatiker sind auch interessant;Informatik-Fachschaften schleppen evtl. oft Mathematik-Fachschaften mit; man �ndet zu je-dem Zeitpunkt einen Ak, der einen interessiert.Dagegen spricht: mit der KIF sind viel mehr Leute da und die Konferenz weniger produk-tiv; die KoMa muss eine eigenst�andige Fachschaften-Tagung bleiben; eine getrennte KoMaversetzt die KoMatiker und KoMatikerinnen eher in Zugzwang, sich um neue Interessierte zubem�uhen.Vorgeschlagen wurde: die KoMa abwechselnd mit der KIF und getrennt zu veranstalten,z.B. die kleinere Winter-KoMa mit der ebenfalls kleineren Winter-KIF zusammen zu legen.36

aus dem unsrigen hervorgeht. Was Onkel Albert wohl dazu sagen w�urde? Dabei produiziertdie KoMa-Zeit zus�atzlich noch v�ollig unvorstellbare E�ekte wie zum Beispiel, dass ein gewisserZeitabschnitt einfach nicht statt�ndet oder { noch absurder { dass verschiedene Ereignisse zuverschiedenen Zeitpunkten gleichzeitig passieren.Ja, es war schon wild in Karlsruhe mit der KoMa-Zeit. Weniger wild ist dieser Kurier geworden.Das liegt daran, dass einfach nicht so viele Leute in Karlsruhe auf der KoMa waren: chaotischesVerhalten von nur 15 Teilchen ist einfach langweilig, viel zu deterministisch, unchaotisch. Daherist dies ein eher n�uchterner Kurier geworden.Aber kein uninteressanter ! Ganz im Gegenteil. Nicht nur, dass wir beim Lesen erleben d�urfen,wie eine Gruppe von Mathematikern auf Karlsruhe losgelassen wird { nein, es gab wirklich in-teressante Themen: Erstsemester-Einf�uhrung, Evaluation, Eignungsfeststellung (nein, es gibtauch Themen, die nicht mit E anfangen:), Bachelor/Master-Studieng�ange. Alles in allem dieCreme de la Creme der typischen KoMa-Themen. Man kann auch (vielleicht b�osartigerwei-se, vielleicht aber auch nicht) sagen: die Themen, die uns wohl nie loslassen werden, weilsie immer aktuell bleiben. Wir erfahren auch, welche Filme man sich ansieht, wenn man ei-gentlich nur deshalb eine ganze Nacht lang Videos schaut, weil man darauf wartet, dass derStadterkundungs-AK wieder zur�uckkehrt, was der aber nicht tun kann, da er l�angst in seinenSchlafs�acken liegt . . .Nat�urlich gibt es auch wieder jede Menge Cartoons, Fotos, die KIF/KoMa-Sammelkarte, dasAnfangsplenum mit den Berichten von den Fachschaften und das (diesmal nicht k.u.k) Ab-schlussplenum . . .Der Mensch ist ein Gewohnheitstier. Man braucht einfach so ein paar Tra-ditionen, in der Welt des Journalismus Rubriken genannt, die man immer wieder erkennt, andie man sich gew�ohnt hat, die einem so ein vertrautes Gef�uhl vermitteln. Wie sagte einst einRedakteur der Sch�ulerzeitung an meiner Schule:Ja, zum Beispiel Seitenzahlen! Die sind 'ne st�andige Rubrik bei uns.Es ist also ein ho�entlich abwechslungsreicher Kurier geworden mit genug Inhalt und ausrei-chend Entspannung zwischendurch. Jedenfalls �nde ich es eine ziemliche Leistung, mit nur 15Leuten 44 Seiten Kurier zu produzieren. Das sind 2,93 Seiten pro Person - den besten Schnitt,den wir je hatten. Man denke etwa an die KIF/Koma in Dortmund: 150 Leute und auch nur84 Seiten, tja!AmAnfang stand der Eil-Kurier. Am Anfang stand eine Idee. Die Idee, den KoMa-Kurier schoneinen Monat nach Ende der KoMa fertig zu haben. Mit diesem Anspruch bin ich angetreten.Deswegen bin ich �uberhaupt angetreten: nur um die These zu beweisen, dass dies m�oglich ist;ein Selbstversuch sozusagen. Es ist mehr daraus geworden, 3 Jahre, in denen der KoMa-Kurier,die KoMa und die KIF eine Hauptrolle in meinem Leben gespielt haben. Ich m�ochte mich beiallen bedanken, die Artikel, Cartoons, Ideen, Stilbl�uten, Fotos beigesteuert haben, bei allen,die meine oft penible Kritik (vornehm in den Begri� "Verbesserungsvorschl�age\ gekleidet)ertragen und ernst genommen haben, bei allen, die sich gro�e M�uhe gegeben haben, in dieserZeit immer wieder zum Gelingen des Kuriers beizutragen.Vor allem m�ochte ich allen danken, dass sie mein Konzept des schnellen Kuriers, meine Au�or-derung zur Beeilung mit den Berichten, mitgetragen haben und somit immer wieder erm�oglichthaben, einen Eil-Kurier heraus zu geben { obwohl der Eil-Kurier ja doppelt gemoppelt ist, einwei�er Schimmel eben, wie ich schon in meinem ersten Vorwort festgestellt habe.Am Anfang stand der Eil-Kurier. Nun, beim letzten, ist es mir wieder gelungen, ihn einenMonat nach Ende der KoMa fertig zu stellen. Der Kreis schlie�t sich.Dies ist die letzte Meldung der KIF/KoMa-Kurier-Redaktion aus Frankfurt. Viel Spa� beimLesen! Ende und Over.Nico 5



AnfangsplenumOrga, Berichte, AKsDatum: 31.10.2002 Beginn: 21.00 Ende: 23.30Sitzungsleitung: Michael Maier (Uni Karlsruhe)Protokoll: Nico Hauser (Uni Frankfurt)Tagesordnung1. Begr�u�ung, Organisatorisches2. Berichte aus den Fachschaften3. Arbeitskreise4. Zukunft der KoMaTOP 1: Begr�u�ung, OrganisatorischesMichael begr�u�t im Namen der Fachschaft Mathematik der Uni (TH) Karlsruhe alle Teilneh-menden der KoMa im SS 2002.Essen und Freizeit: Da die Mensa an allen Tagen der KoMa geschlossen hat, gibt es warmesMittag- und Abendessen vom AK Experimentelles Kochen im Studentenwohnheim Z10,wo auch die Abende verbracht werden k�onnen. Das Ewige Fr�uhst�uck ist in der FachschaftMathematik im Mathegeb�aude aufgebaut.AKs und Plena �nden im Mathegeb�aude im 1. Stock statt, mit Ausnahme des Abschlus-splenums, das im Z10 sein wird.Schlafen: �Ubernachtungsm�oglichkeit besteht in einer Turnhalle unter der Trib�une des altenStadions, die jetzt studentisches Kulturzentrum ist. Aber auch das Fachschaftssofa istspeziell zum Schlafen ausgew�ahlt worden.Computer: Die beiden Computer in der Fachschaft stehen zur Verf�ugung, bei Bedarf auchWorkstations in einem gro�en Poolraum.B�uchertisch: Einen Tisch f�ur B�ucher, Zeitschriften und alles andere, von dem jemand meint,jemand anderer solle es lesen, wird vor der Fachschaft aufgebaut. Den genauen Platzbestimmt der AK Fluchtwegmessung (s.u.).TOP 2: Berichte aus den FachschaftenErlangen, Uni� Jede Vorlesung wird am Ende evaluiert, im WS 02/03 sind auch Evaluierungen voneinzelnen Studieng�angen geplant. 6

10. AKr Spielplatz (AKr Freizeiteinrichtungen, Seite 16):Der AK fand die Bank, die H�angematte und das Ger�ust sehr bequem, das Ein-Mensch-Karussell dagegen eher verwirrend. Leider konnte der zweite Spielplatz nicht mehr aus-probiert werden.TOP 3: Reso zur Mailingliste und zur HomepageDer AK Mailingliste und Homepage schl�agt folgende �Anderungen f�ur die Mailingliste und dieHomepage vor (verabschiedete Fassung):1. KoMa-HomepageUnter der Adresse www.koma-home.de wird eine Weiterleitung ohne Zeitverz�ogerung zur der-zeitigen KoMa-Homepage www.koma.dyn.priv.at eingerichtet. Zu diesem Zweck wird WolfgangDautermann (TU Graz), der die KoMa-Homepage pegt und auch die KoMa-Homepage ad-ministriert, als Eigent�umer der Domain eingetragen, sein Einverst�andnis vorausgesetzt.Die Geb�uhren f�ur die Domain �ubernimmt die KoMa-Kasse. Der Provider ist so zu w�ahlen,dass die Geb�uhren m�oglichst g�unstig ausfallen.2. Transfer der KoMa-MailinglisteDie bisherige KoMa-Mailingliste wird durch eine neue ersetzt, da{ die E-Mail-Adresse sehr lang ist{ sie an der Uni Mannheim verwaltet wird, wo es derzeit keine KoMatiker oder KoMati-kerinnen gibt.Die alte Mailingliste wird bis auf Weiteres nicht gel�oscht, aber alle Lesenden sowie alle deutsch-sprachigen Mathematikfachschaften werden, soweit Adressen bekannt sind, nach der Einrich-tung der neuen Mailingliste per E-Mail und per Brief informiert, dass ab diesem Zeitpunktdie neue Mailingliste verwendet werden soll.Falls m�oglich, werden E-Mails, die an die alte Mailingliste gehen, nicht angenommen und derAbsender bzw. die Absenderin informiert, dass es eine neue Mailingliste gibt.3. Aufsplittung der KoMa-MailinglisteUm Leser und Leserinnen der KoMa-Mailingliste vor unerw�unschten Spam-Mails und inhalt-lichen Diskussionsbeitr�agen zu sch�utzen, wird die Mailingliste in 3 Listen aufgesplittet:a) Die Orga-Liste liste@koma-home.deb) Die Diskussions-Liste forum@koma-home.dea) Die Filter-ListeZu a) E-Mails an die Orga-Liste werden nur dann an die Mitglieder der Orga-Liste weitergelei-tet, wenn sie von einer Absenderadresse kommen, die Mitglied der Filter-Liste ist. Ansonstenwerden sie an die Filter-Liste weitergeleitet mit einer geeigneten, immer gleichen Erg�anzungim Betre�.Zu b) E-Mails an die Diskussions-Liste werden nur dann an die Mitglieder der Diskussions-Liste weitergeleitet, wenn sie von einer Absenderadresse kommen, die Mitglied der Diskussions-Liste ist. Ansonsten werden sie an die Filter-Liste weitergeleitet. In beiden F�allen erh�alt derBetre� eine geeignete, f�ur jeden der beiden F�alle immer gleiche Erg�anzung.Zu c) Wer Mitglied der Filter-Liste ist und eine E-Mail �uber diese Liste bekommt,{ leitet die E-Mail an die Orga-Liste weiter, falls es sich wirklich um eine Orga-Mail han-delt; 35



c Robert Wenner (robert.wenner@gmx.de)2. AK O-Phase (Seite 23):Im AK wurde zun�achst berichtet, wie die Erstsemester-Einf�uhrungen an den verschie-denen Fachbereichen und Fakult�aten ablaufen. Danach machte der AK sich Gedankendar�uber, wie man Anfangende zur Teilnahme und �altere Studierende zur Mitarbeit be-wegen kann.3. AK KA (Seite 15 bzw. Seite 16):Trotz einsetzender D�ammerung haben die AK-Teilnehmenden von der Stadt etwas ge-sehen. Nur der Turm des Schlosses war schon zu.4. AK Austausch (Seite 12):Juniorprofessur: Der AK sammelte, was Juniorprofessuren �uberhaupt sind und wie dieStellen daf�ur gescha�en oder umgewidmet werden (von 1 bis 3 Assistentenstellen f�ureine Juniorprofessur).Bachelor/Master: Der AK sprach �uber die breite Vielfalt und die oft �uberhastete Einf�uhrungvon B/M-Studieng�angen in Deutschland, die dem Ziel einer Vergleichbarkeit zuwider lau-fen. Auch eine Vergleichbarkeit mit ausl�andischen Abschl�ussen ist nicht zu erwarten.Eignungsfeststellungsverfahren: Roland schilderte das Verfahren, die Kriterien und dieErfahrungen damit.5. AK R-Eignungstest (Seite 24):Der AK wird erst nach dem Abschlussplenum tagen.6. AK Experimentelles Kochen:Das Essen war teilweise zu sp�at, teilweise aber auch zu fr�uh und daher im Durchschnittp�unktlich.7. AKr Fluchtwegmessung (Seite 27):Die Messung hat ergeben, dass die erforderliche Breite f�ur den Fluchtweg auch nachAufstellen eines B�uchertisches noch ausreichend ist.8. AKr Mailingliste, Homepage (Seite 28):Der AK schl�agt vor, die Mailingliste in drei Listen aufzuspalten: eine Liste nur f�ur Infor-mationen, eine Liste f�ur Diskussionen und eine Liste mit Leuten, die spam-verd�achtigeMails zun�achst pr�ufen, bevor sie an die Listen gehen.Die �Anderungen stehen in der Resolutionen unter dem n�achsten TOP.9. AKr KoMa f�ur Neulinge:Es gab viele Neulinge, daf�ur aber wenige Altlinge.34

� Es gibt eine neue Lehramts-Pr�ufungsordnung, nach der die Zwischenpr�ufung auch vonder Fakult�at gestellt werden kann (nicht mehr, wie vorher, zentral).� In der Fakult�at sind Mathematik und Physik vereinigt. In der Fachschaft gibt es 5 Mathe-Leute. Das gemeinsame Fachschaftszimmer be�ndet sich im S�udgel�ande, die Mathematikaber in der Innenstadt, von daher ist es schwierig, Mathe-Studenten zur Fachschaft zubringen.Udo: Fachbereichsrat? In Bayern gibt's sowas nicht!Jela: Da ist die Welt noch in Ordnung.Frankfurt, Uni� Frankfurt arbeitet an einem Bachelor-Studienganges Mathematik. Die Studienordnungist halbwegs sinnvoll - zumindest f�ur einen Bachelor-Studiengang. Auch die Durchl�assig-keit zwischen Bachelor und Diplom ist gegeben. Die Abscha�ung des Diploms ist nichtvorgesehen. Ein Master-Studiengang ist erst f�ur die ferne Zukunft angedacht.� Seit einem Jahr kann man im Hauptstudium des Diplomstudiengangs die FachrichtungFinanzmathematik einschlagen.� Die Uni Frankfurt bekommt den Global-Haushalt: jeder Fachbereich bekommt einenbestimmten Etat (orientiert an Studierendenzahlen und Erfolgsindikatoren) und mussdavon alle Geh�alter und Sachmittel bezahlen. Auch R�aume, Ger�ate usw. m�ussen vonder Uni gemietet werden, was den Vorteil hat, dass der Fachbereich alleine entscheidenkann, wie er sein Geld ausgibt. Die Umstellung wird aber f�ur viel Wirbel sorgen.� Die Informatik-Studierenden sollen nur noch einmal pro Jahr (statt einmal pro Seme-ster) in den Anfangsvorlesungen sitzen, um den �Ubungsbetrieb von dem gro�en AnteilWiederholer unter den Informatik-Studierenden zu entlasten. Zur �Uberraschung allerfunktioniert dieses System: in den Vorlesungen nur f�ur Mathematik-Studierende tauch-ten kaum Informatik-Studierende auf.� Eine Berufungskommission l�auft seit nunmehr 1998. Der erste Bewerber auf der Listehat abgesagt, die n�achsten 3 sind inzwischen woanders und daher gesperrt, und mit demf�unften wird derzeit verhandelt.� Die Fachschaft hat gro�e Nachwuchsprobleme.Freiburg, Uni� Mathematik und Physik haben fusioniert, aber dabei nur einfach zwei Institute unddamit eine Verwaltungsebene mehr gebildet. Fast alle Gremien existieren doppelt.� Eine freie Professorenstelle ist nach 3 Jahren endlich, eine Juniorprofessur daf�ur schonnach 6 Monaten besetzt werden. Die n�achsten freiwerdenden Stellen jedoch fallen weg.� Im Fachbereich Informatik haben 130 statt wie vorher 300 Studierende angefangen, sodass nun in der Mathematik die Veranstaltungen des 1. Studienjahres weniger voll sind.Daf�ur sind die des 2. Studienjahres �uberf�ullt.� In der Fachschaft gibt es einige neue Drittsemester.G�ottingen, Uni� In G�ottingen gibt es einen Master-Studiengang ohne Bachelor, der ausl�andische Stu-dierende mit Bachelor-Abschluss anziehen soll. Allerdings ist das Niveau der Bachelor-Abschl�usse international so unterschiedlich, dass manche Studierenden v�ollig �uberfor-dert, andere unterfordert sind. 7



c Robert Wenner (robert.wenner@gmx.de)� Alle Studierenden haben �uber das Studierendensekretariat eine Umfrage von CHE be-kommen. Die Fragen sind teilweise nur wenig aussagekr�aftig. Nach dem schlechten Ab-schneiden in der Umfrage hat man sich in G�ottingen intensiv damit besch�aftigt, wie manim CHE-Ranking steigen kann.� Seit einem Jahr hat der Fachbereich einen Informatik-Studiengang. Allerdings gibt esbisher nicht genug Infoprofs und nicht genug Computer. Alle neuen Stellen werden dahermit Informatikern besetzt.� In Stochastik gibt es eine Juniorprofessur.Karlsruhe, Uni� Ba/Ma gibt es seit 2 Jahren, im letzten Jahr mit 0 und in diesem Jahr mit 2 Studierenden.Die Fakult�at denkt jetzt �uber die Abscha�ung des Diplomstudienganges nach, um mehrStudierende f�ur den Bachelor zu bekommen.� Die geplante Evaluation wurde wegen Bedenken einiger Dozenten nicht durchgef�uhrt.Nun kommt wohl eine Fremdevaluation, da irgend eine Form von Evaluation vorge-schrieben ist.� Das Lehramts-Studium l�auft nicht gut (Indizien u.a. hohe Durchfallquoten). Eine Frage-bogenaktion zum Thema �Uberschneidung von Veranstaltungen ergab, dass manche derStudienordnungen kaum studierbar sind. Die Fakult�aten �au�erten viel guten Willen,ansonsten passierte jedoch nichts.� Die Fachschaft bekommt derzeit viel Nachwuchs.M�unchen, TU� Der Fachbereich M/PH/I ist jetzt in Garching und nur mittels zwei U-Bahnen nach-einander und anschlie�end einer Fahrt in einem Pendelbus zu erreichen. Es gab gro�eProbleme mit den Stundenpl�anen, da es v�ollig unm�oglich ist, zwischen zwei Vorlesungenvon Garching zur Innenstadt oder zur�uck zu kommen. F�ur die Studierenden mit Ne-benfach BWL/VWL wurde dies jetzt so gel�ost, dass beide ben�otigten Vorlesungen derWirtschaftswissenschaften hintereinander liegen.zur schlechten Anbindung von M�unchen nach Garching:Konstantin: Und Ihr habt noch Studierende?Nico: Ja, wie sollen die auch da wegkommen?� Es gibt 189 Anfangende Diplom und 29 in anderen Studieng�angen. Im Eignungsfest-stellungsverfahren wurden 250 von 360 Leuten zugelassen, allerdings tauchten nicht alleauf. 8

AbschlussplenumAK-Berichte, Reso, N�achste KoMa, FeedbackDatum: 02.11.2002 Beginn: 21.00 Ende: 23.30Sitzungsleitung: Michael Maier (Uni Karlsruhe)Protokoll: Nico Hauser (Uni Frankfurt)Tagesordnung1. Organisatorisches2. Berichte der Arbeitskreise3. Reso zur Mailingliste und zur Homepage4. N�achste KoMa5. Akkreditierungspool6. BlitzlichtTOP 1: Organisatorischesa) Das Restprogramm sieht folgenderma�en aus: Zwiebelkuchen im Z10, AK R-Eignungstest,Schlafen (optional), Fr�uhst�uck, Abreiseb) Nico wird nach dem KoMa-Kurier zu dieser KoMa die Redaktion abgeben, da dies bereitssein 6. Kurier ist und er die Gefahr sieht, nicht mehr in jedem Heft etwas Neues, neueIdeen und Abwechslung einbringen zu k�onnen.c) Der Redaktionsschluss f�ur den Kurier ist der 15.11.2002.TOP 2: Berichte der Arbeitskreise1. AK Evaluation (Seite 20):Der Ak hat zun�achst Ziele und Nutzen von Evaluationen gesammelt. Dann kam er zudem Ergebnis, dass die Durchf�uhrung auf Papier sinnvoller ist als online. In der Frage,wer die Evaluation auswerten soll (Fachschaft, Fakult�at, externes Unternehmen), schlie�tder AK Externe wegen der Kosten aus und pr�aferiert eine Arbeitsteilung zwischen Fach-schaft und Fakult�at. Das letzte Thema des AKs war die �Ubertragbarkeit von Frageb�ogensowohl innerhalb einer Hochschule als auch an den gleichen Fachbereich einer anderenHochschule. Ersteres h�alt der AK f�ur m�oglich bei abgespecktem Fragebogen. Bez�uglichLetzterem war sich der AK nicht einig und fand Argumente daf�ur oder dagegen, eshandelt sich aber letztendlich um eine Glaubensfrage.33



KIF/KoMa-Sammel-KarteNr. 005

Jelas Telefonm�annchen AusderMetallfolievonBieraschenbastelteJela Schmuckst�ucke(odersowasinderArt).
Bastelanleitung: Seite kopieren, Karte ausschneiden, in der Mitte falzen und zusammenkleben.32

Der AK R-Eignungstest (Ak Tequila richtig trinken)beim Simultan - Federquila-Sunrise.� Die Zahl der Informatik-Erstsemester ist stark zur�uckgegangen. Vermutlich haben sichviele lieber in der LMU eingeschrieben, die noch in der Innenstadt liegt.� Zu den Zulassungsvoraussetzungen f�ur nichtdeutsche Studienbewerber und Studienbe-werberinnen, die Ihr Abitur im Ausland gemacht haben, geh�ort auch ein Test in Kenntnisder deutschen Sprache, der aber keine hohen Anforderungen stellt.� Es gibt eine neue Pr�ufungsordnung. Im Hauptstudium sind die Pr�ufungen zum Neben-fach jetzt studienbegleitend. Sie umfassen 20 SWS, von deren Ergebnissen dann 12 SWSgestrichen werden k�onnen.� Die Fachschaft M/PH/I hat den Wiederbeitritt zum Aktionsb�undnis gegen Studien-geb�uhren beschlossen. F�ur die Studierendenschaft der TU sieht es nicht danach aus.� Der Stiftungsvertrag f�ur den Stitungslehrstuhl der Hypovereinsbank wurde auf 2 C3-Stellen reduziert, von denen eine jetzt erneut ausgeschrieben werden soll.� Kunst am Bau ist eine Rutsche im Mathematik-Geb�aude, die vom 3. Stock bis insErdgeschoss f�uhrt. Seitdem kommen viele andere Studierende als G�aste nach Garching,um die Rutsche auszuprobieren.Fu�ball-Meisterschaft:Am letzten Juni-Wochenende fand in Mainz die 1. Deutsche Meisterschaft der Mathematik-Fachbereiche im Fu�ball statt. Es nahmen 8 Mannschaften teil (D�usseldorf, Frankfurt, Hei-delberg, Kaiserslautern, K�oln, M�unchen (LMU), 2x Mainz). Gewonnen hat am Ende Mainz1, und es war ein sehr lustiges Turnier. Ger�uchten zufolge soll die 2. Deutsche Meisterschaftin M�unchen ausgerichtet werden.
9



TOP 3: ArbeitskreiseFolgende Arbeitskreise wurden vorgeschlagen (kursiv, wer den AK anbot; in Klammern dieAnzahl der Interessierten):Arbeitskreise:AK1) Evaluation, Roland, M�unchen (6): Was ist der Sinn von Evaluation? Soll sie onlineoder auf Papier durchgef�uhrt werden? Wer soll sie durchf�uhren? K�onnen Fragebogenso entworfen werden, dass innerhalb einer Hochschule oder an den gleichen Fachbereicheiner anderen Hochschule �ubertragbar sind?AK2) O-Phase, Udo, Erlangen (alle): Wie macht man eine Orientierungsphase f�ur Studi-enanfangende?AK3) KA, Jan-Philipp, Karlsruhe (alle): Stadtf�uhrung durch KarlsruheAK4) Austausch, Johannes, G�ottingen; Roland, M�unchen (alle): Dieser AK wurde als Zu-sammenfassung folgender drei AKs durchgef�uhrt:Juniorprofessur, Johannes, G�ottingen (alle): Was ist eine Juniorprofessur, und wiewird sie in den verschiedenen Fachbereichen bezahlt, gescha�en und gestaltet?Bachelor/Master, Johannes, G�ottingen (alle): Wie ist der aktuelle Stand der Einf�uhrungvon Bachelor- und Master-Studieng�angen Mathematik in Deutschland?Eignungsfeststellungsverfahren, Roland, M�unchen (alle): Roland m�ochte die Kri-terien und den Ablauf des Eignungsfeststellungsverfahrens f�ur Mathematik-Anfangendein M�unchen darstellen.AK5) R-Eignungstest - der wahre Aufnahmetest, Konstantin, Freiburg (6): Die erfolg-reiche Tequila-Gremienarbeit der letzten KIF/KoMa in Dortmund soll �ahnlich hochkonzentriert fortgesetzt werden.Arbeitskringel:AKr1) Fluchtwegmessung, Nico, Frankfurt (2): Der B�uchertisch vor der Fachschaft kannnur aufgestellt werden, wenn er nicht den dort vorbeif�uhrenden Fluchtweg blockiert.Nico wird deshalb den richtigen Aufstellungsort f�ur den B�uchertisch ermitteln.AKr2) KoMa-Mailingliste, Michael, Karlsruhe; Nico, Frankfurt (5): Wie kann man denvielen Spam auf der KoMa-Mailingliste einschr�anken? Kann die Liste ferner an einenanderen Ort transferiert werden?AKr3) Akkreditierungspool, Dennis, Freiburg, Chemie (6): Dennis, Chemiestudent ausFreiburg und Mitglied des Akkreditierungspools, m�ochte diesen vorstellen und f�ur dieMitarbeit in ihm werben.AKr4) KoMa f�ur Neulinge, Nico, Uni Frankfurt (5): Wenn man neu ist auf der KoMa,dann gibt es ein paar Traditionen und Gewohnheiten, die einem am Anfang seltsamerscheinen. Eine lockere Gespr�achsrunde soll �uber ein paar Dinge informieren und vorein paar Fettn�apfchen warnen.Der AKr hat schon vor dem Anfangsplenum stattgefunden und wird bei Bedarf immerwieder aueben. 10

KIF/KoMa-Sammel-KarteNr. 004

Jelas Telefonm�annchen: was ein KoMa-Plenum f�ur krea-tive Kr�afte frei setzen kann !

Bastelanleitung: Seite kopieren, Karte ausschneiden, in der Mitte falzen und zusammenkleben.31



30

TOP 4: Zukunft der KoMaUm in Zukunft wieder mehr und verst�arkt auch neue Studierende und Fachschaften f�ur dieKoMa zu interessieren, sollen folgende Ma�nahmen ergri�en werden:a) Der "Warum ward Ihr nicht da?\-Brief soll direkt nach der KoMa an alle Fachschaftengeschickt werden, die nicht in Karlsruhe auf der KoMa waren.b) Die schon mehrfach beschlossene Telefonaktion (KoMa-Teilnehmende rufen die Fachschaf-ten in ihrem Bundesland an) soll umgesetzt werden.c) Eine Pressearbeit und ein Konzept f�ur die �o�entliche Pr�asentation soll entstehen.d) Die KoMa soll selbstbewusster als Vertretung der deutschsprachigen Mathematik-Fachschaftenauftreten. Die Position von der KoMa in Stuttgart im WS 2000/2001, dass die KoMa nurf�ur die Personen steht, die daran teilgenommen haben, ist damit aufgehoben.F�ur die n�achste KoMa wird noch ein Ausrichter gesucht. Dies wird ebenso wie die Frage, obsie gemeinsam mit der KIF oder ohne sie statt�nden soll, auf das Abschlussplenum vertagt.

c Robert Wenner (robert.wenner@gmx.de)
11



AK AustauschIn diesem AK trafen sich alle Teilnehmenden dieser KoMa, um Informationen auszutauschen�uber die Themen Juniorprofessur, Bachelor/Master-Studieng�ange, studienbegleitende Pr�ufun-gen und Eignungsfeststellungsverfahren in Bayern.Zum einen wurde grunds�atzlich gekl�art, was die Begri�e eigentlich bedeuten und was dieHintergr�unde dieser Themen sind. Zum anderen berichteten alle Teilnehmenden vom aktuellenStand an ihren Hochschulen bzw. in ihren Bundesl�andern.JuniorprofessurJohannes H�artel, Uni G�ottingen�UberblickEs gibt kaum Erfahrungen �uber Juniorprofessuren, meistens werden eine (Freiburg) oder meh-rere (G�ottingen) Assistentenstellen in eine Juniorprofessur umgewandelt, manchmal (Frank-furt) auch eine C1-Stelle. Keine Erfahrungen mit Juniorprofessuren gibt es bisher in Erlangen,Karlsruhe und M�unchen. In Karlsruhe wird die Einf�uhrung einer Juniorprofessur explizit ab-gelehnt, da man die Assistentenstellen nicht wegfallen lassen will.Probleme� Eine Juniorprofessur ist die Arbeit eines Professors mit dem Gehalt eines Assistenten.� In der Mitte der Juniorprofessur wird der Dozent evaluiert. F�allt diese Pr�ufung negativaus, so kann er die Karriere an der Uni vergessen. F�allt sie jedoch positiv aus, so ist dieUni verpichtet, ihn zu �ubernehmen (auch als richtigen Professor).Bachelor/MasterJohannes H�artel, Uni G�ottingen�UberblickBachelor gibt es fast �uberall oder ist in Vorbereitung (Erlangen, Frankfurt, G�ottingen, Karlsru-he, M�unchen), und meistens wird er sehr schlecht angenommen (1-2 Studenten je Semester z.B.in Erlangen und Karlsruhe). In M�unchen muss im Diplomstudiengang der Bachelor-Abschluss(nebenbei) gemacht werden. Ziel der Ba/Ma-Einf�uhrung war es, sehr gute Studenten an dieUni (aus dem Ausland) zu locken, insbesondere auch Bachelor-Absolventen aus dem Aus-land, die dann in Deutschland den Master studieren sollen. Dies ist jedoch fehl geschlagen,da das Niveau international stark unterschiedlich ist. Meist kommen nur mittelm�a�ig begabteStudenten. 12

Hommage an den Chef-CartoonistenDer Konferenzband der KIF und der KoMa im SS 2001 in M�unchen war der erste KIF/KoMa-Kurier, in dem ein Cartoon von Robert Wenner abgedruckt wurde. Seitdem hat sein reicherFundus von gezeichneten Erlebnissen aus dem Studium und der Fachschaftsarbeit an der FHRhein-Sieg eine schier unersch�opiche Quelle f�ur die folgenden Kuriere abgegeben. Im Laufeder Zeit sind (dieses Heft ohne diese beiden Seiten eingeschlossen) insgesamt 16 Wenner-Cartoons in die KoMa-Geschichte eingegangen. Gleichzeitig wird dies m�oglicherweise das letzteHeft sein, in dem er vertreten ist.Das ist Grund genug, unseren Chef-Cartoonisten mit einer Sonderseite zu ehren. Robert Wen-ner hat gerne auch Fortsetzungsgeschichten erz�ahlt, bei denen ein Thema vom einen zumn�achsten Cartoon immer wieder aufgegri�en wurde. Eine solche ist nun hier zu sehen, in derdie Fachschaft versucht, ihre Studierenden zu mehr Disziplin beim Besuchen der Vorlesungenanzuhalten.Nicht unerw�ahnt bleiben sollen nat�urlich auch die beiden anderen Cartoonisten, die �uberl�angere Zeit Comic-Strips beigesteuert haben, n�amlich Ina Becker aus Stuttgart (6 Strips)und Thomas Kobbe aus Cottbus (4 Strips).Vielen Dank Euch allen f�ur den Spa�, den wir mit Euch hatten !!Die Redaktion.
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Sei v1 die Anfangsgeschwindigkeit der Fl�uchtenden. Sie d�urfte 5 ms nicht �ubersteigen. Diezus�atzlich ben�otigte Breite � der Laufspur in der Kurve ist linear in der Anfangsgeschwin-digkeit. Der Faktor liegt bei etwa 0; 1 sm�1, er ist jetzt aber auf die oben bestimmte realeGeschwindigkeit an der Kurve v2 = 0; 80 � v1 anzuwenden. Somit ergibt sich�T = 0; 1 sm � 0; 80 � 5 ms ) � = 0; 1 sm � 0; 80 � 5 ms � 3; 4Cel = 1; 36CelNach Aufstellen des B�uchertisches steht eine zus�atzliche Breite in der Kurve von�real = (F � T ) = 4; 7Cel� 3; 4Cel = 1; 3Celzur Verf�ugung, was mit der obigen Formel eine reale Geschwindigkeit vonvreal = �T � 0:1 ms = 3; 824 ms = 0; 955 � v2 ;also 95% der urspr�unglichen realen Fluchtgeschwindigkeit, ergibt.Fazit: Das Aufstellen eines B�uchertisches an der in Abbildung 1 a) eingezeichneten Positionverringert die reale Fluchtgeschwindigkeit nur um ca. 4,5 Prozent, so dass dies im Ernstfallkeine ma�gebliche Gefahr darstellt.AKr Mailingliste, HomepageMichael Maier, Uni KarlsruheWenn ich mir so ansehe, was ich in letzter Zeit an Mails �uber die Koma-Liste bekommen habe,liegt es auf der Hand einen solchen AK ins Leben zu rufen. Auch die Einsch�atzung andererFachschaften, die ich im Vorfeld der Koma mitbekommen habe, untermauern dies.Dieser Missstand sollte nicht nur aus der Welt gescha�t werden, weil dadurch eine Vielzahlvon Mathematikinteressierten regelm�assig zugespamt werden. Vor allem verhindert es einesinnvolle Kommunikation zwischen den KoMata, da oft Mails �uber den Verteiler sofort gel�oschtwerden. Des Weiteren ist diese Liste h�au�g der erste Kontakt von Neulingen, der so wirklichkein einladendes Bild vermittelt. Andererseits wollten wir unter keinen Umst�anden Zensuraus�uben und auch weiter generell schnell Kommunikation m�oglich machen.�Uber den Sachverhalt waren sich alle Anwesenden schnell einig. Wir �ngen an, uns L�osungsmo-delle zu �uberlegen. Dabei kamen einige vielversprechende Ideen auf. Als Ergebnis kristallisiertesich bald heraus, dass wir getrennte Listen einf�uhren wollen. Dabei soll besonders darauf Wertgelegt werden, dass es eine Liste gibt, �uber die nur wichtige Informationen gehen. Diese soll da-durch attraktiv sein und wieder Fachschaften darin best�arken, sich hier komplett einzutragen,ohne eine Person zwischen zu schalten. Die Einladungen, die so verschickt werden, erreichendann wieder mehr Personen.Davon getrennt soll es ein Diskussionsforum geben, dass nicht administriert, jedoch trotzdemvor Spam weitestgehend gesch�utzt sein soll; und eine Liste f�ur die Admins - die Zahl diesersoll auch wirklich nicht zu gering sein.Genauere Details hierzu sind der entsprechenden Reso zu entnehmen. Sobald die Listen ein-gerichtet sind, werden wir diese mehrmals �uber die alte Liste ank�undigen. Insgesamt bin ichmit dem Ergebnis sehr zufrieden und denke, dass sich diese �Anderungen auch bezahlt machenwerden.
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Probleme� Es gibt oft zwar einen Bachelor, jedoch noch keinen Master. Dieser wird dann mit hei�erNadel gescha�en (G�ottingen, M�unchen, Frankfurt).� Der Bachelor-Studiengang ist meist schlecht durchdacht.� Der deutsche Bachelor-Abschluss ist in Amerika nicht anerkannt, da er in Deutschlandnur 3 Jahre und nicht 4 Jahre dauert.� Einige der Bachelor-Vorlesungen m�ussen auf Englisch gehalten werden; dies ist meistunertr�aglich, weil die Professoren so schlecht Englisch sprechen.� Das deutsche Diplom ist im Ausland und bei der Wirtschaft besser anerkannt als derdeutsche Master.� Studiengeb�uhrenfreiheit und Baf�oG kann nach dem Bachelor-Abschluss enden (G�ottin-gen).GefahrenDie Ba/Ma-Abschl�usse sollen auf lange Sicht den Diplomabschluss verdr�angen.Studienbegleitende Pr�ufungenJohannes H�artel, Uni G�ottingenIdee: Anstelle von 4 Pr�ufungen in einer Woche gibt es die M�oglichkeit, jeweils eine Pr�ufungdirekt nach der entsprechenden Vorlesung zumachen.Vordiplom: Zum derzeitigen Vordiplom muss man sich den gesamten Wissenstand von 4 Se-mestern aneignen. Man schaut sich die Skripte noch mal an und lernt, wie man sich Dinge lang-fristig merkt. Das Vordiplom dient auch dazu, um wenig begabten Studenten einen Studien-gangwechsel anzuraten. Bei studienbegleitenden Pr�ufungen besteht man die leichten Pr�ufun-gen zuerst und studiert dann im Glauben, man scha�e das schon. Die schwierige Pr�ufungschiebt man lange vor sich her. Folge: mehr weniger begabte Studenten, l�angere durchschnitt-liche Studiendauer.Diplom: Der Lerne�ekt (siehe Vordiplom) w�urde wegfallen.Fazit Studienbegleitende Pr�ufungen werden abgelehnt.Eignungsfeststellung an der TU M�unchenRoland Seydel, TU M�unchenWieso Eignungsfeststellung?Wir haben festgestellt, dass insbesondere im Studienfach Finanz- und Wirtschaftsmathematiksich die Studienanf�anger eine v�ollig falsche und verkl�arte Vorstellung vom Studium machen.Ziel des Eignungsfeststellungsverfahren (EFV) ist es in unseren Augen, den Problemf�allen einePichtstudienberatung anzubieten und ho�nungslose F�alle davor zu bewahren, 1 bis 2 Jahreihres Lebens zu vergeuden, wenn sie das Studium nicht packen. In den Augen der Fakult�at istes vor allem Ziel, die Attraktivit�at der TUM zu steigern und gleichzeitig die Belastung durchunn�otige Abbrecher m�oglichst zu reduzieren (bis jetzt ca. 40-45%).13



Rechtliche Basis; bayernweite EntwicklungRechtliche Grundlagen sind die Experimentierklausel im Bayerischen Hochschulgesetz (BHG)und die Verordnung zur Eignungsfeststellung 1.Diese Verordnung wurde auf Betreiben der TUM erlassen. Au�er der TU-Mathematik ha-ben im Wintersemester 02/03 ein EFV eingef�uhrt: die TUM (Informatik, Chemie), die LMUM�unchen (Informatik) und die Uni Bayreuth (Gesundheits�okonomie).In der Verordnung ist die M�oglichkeit eines Testverfahrens vorgesehen, dass allerdings bei derTU-Mathematik nicht durchgef�uhrt wurde.Durchf�uhrung an der TU M�unchenDas EFV2 besteht aus zwei Stufen, einer schriftlichen und einer m�undlichen:In der ersten Stufe kann ein Bewerber sofort angenommen werden, oder er kann zu einem Ge-spr�ach in der zweiten Stufe eingeladen werden. F�ur die erste Stufe muss sich der Kandidat biszum 15. Juli schriftlich bewerben, enthalten sein muss das Zeugnis, ein Bewerbungsschreiben,der Formbogen sowie ein Lebenslauf.Die Durchsicht der Unterlagen (wie auch die Gespr�ache sp�ater) erfolgt in Kommissionen, indenen neben einem Professor und einem Lehrer auch ein Student mit beratender Stimme mit-wirkt. Dabei wird folgende Gewichtung vorgenommen: Von 100 Punkten k�onnen 55 durchdas Abitur erreicht werden, weitere 45 durch das Bewerbungsschreiben. 56 Punkte gen�ugen,um zugelassen zu werden. F�ur die 45 Punkte gibt es eine Bewertungsskala, die unter anderemPunkte wie Motivation f�ur das Studium, Kenntnis des Studiums, Interesse an Anwendungspro-blemen, Interesse an algorithmischer L�osung von Problemen am Rechner, besonderes fachlichesEngagement, Sonstiges enth�alt.In der zweiten Stufe, einem Gespr�ach, kann ein Bewerber angenommen oder abgelehntwerden. Auch hier gilt die Einteilung 55:45, nur werden hier die 45 Punkte (�ubrigens nach einerganz �ahnlichen Bewertungsskala) auf Grund des Eindrucks im Bewerbungsgespr�ach vergeben;56 Punkte gen�ugen, um zugelassen zu werden.F�ur ausl�andische Studienbewerber ist zus�atzlich noch ein bestandener Deutschtest oder eine�aquivalente Bescheinigung Voraussetzung. In beiden Stufen gilt f�ur die TU-Mathe: fachwis-senschaftliche Vorkenntnisse entscheiden nicht. (Die Informatik hat sich f�ur ihre Gespr�acheregelrechte Testfragen zurecht gelegt und gefragt, wie etwa 4� 175 :-))Erste ErfahrungenSowohl in der Konzeption des EFV als auch beim EFV wurden die Studierenden fr�uhzeitigmit einbezogen. Die "beratende Stimme\ wurde wie ein vollg�ultiges Mitglied behandelt, unsereMeinung zu jeder Zeit ber�ucksichtigt.Die Anzahl der Bewerber im WS02/03 ist noch einmal angestiegen (auf 360). Da wir aber nur250 davon zugelassen haben (viele Ausl�ander sind durch die deutlich schwereren Deutschtestsdurchgefallen), haben sich die Studienanf�anger etwas reduziert (von 250 auf 220).ProblemeAbinoten: Diese sind leider immer noch nicht vergleichbar. Sie wurden a�n-linear umgerech-net, d.h. eine Bewertung fand nicht statt. Studienbewerber aus Bulgarien hatten bei selbemKenntnisstand allerdings die deutlich besseren Abitur-Durchschnittsnoten und deshalb einenBewerbungsvorteil gegen�uber etwa Bewerbern aus dem franz�osischsprachigen Raum.1http://recht.verwaltung.uni-muenchen.de//gesetze/efv.htm2http://www.ma.tum.de/eignung 14
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Abbildung 1: a) Gesamt�ubersicht b) Platzbedarf der Kurveeinem Summanden. Daher konstituierte sich spontan ein AK, der die M�oglichkeit zur Aufstel-lung eines B�uchertisches vor der Fachschaft pr�ufte. Aus praktischen Gr�unden (Fehlen einesMessger�ates mit metrisch-dezimalem System) wurden alle Messungen in Colaaschenein-heitsl�angen (Cel) notiert. Der AK kam zu folgendem Ergebnis:Der Fluchtweg im Mathematikgeb�aude l�auft direkt auf die T�ur der Fachschaft zu (vergleicheAbbildung 1 a) ), wird dann von einer S�aule geteilt, knickt um 90� links ab und f�uhrt danndurch einen Gang zur Ausgangst�ur. Die T�ur hat eine Breite von T = 3; 4Cel . Dies ist diema�gebende Breite f�ur alle weiteren Berechnungen.Der Fluchtweg vor der S�aule hat eine Gesamtbreite von G = 10; 2Cel . Links der S�aulebe�ndet sich eine Breite von nur ca. 2Cel, was f�ur einen Menschen auf der Flucht zu eng ist.Diese Fluchtroute kann daher vernachl�assigt werden.Bei Aufstellen eines B�uchertisches mit einer Breite von B = 2; 1Cel verbleibt ein Fluchtwegvon F = 4; 7Cel , was erheblich breiter als die Mindestbreite T ist. Dabei ist allerdings zubedenken, dass sich direkt danach eine Kurve anschlie�t, in der sich bewegende Objekte, wollensie nicht ihre Geschwindigkeit auf 0 reduzieren und die Kurve mittels einer Drehung auf einemPunkt bew�altigen, eine etwas gr�o�ere Breite T + � ben�otigen (siehe Abbildung 1 b) ).Fl�uchtende nutzen �ublicherweise nicht vollst�andig die Idealroute, sondern ordnen sich zum Teil(etwa zu 50% derer, die urspr�unglich neben der Ideallinie laufen) erst kurz vor der Verengungdes Fluchtwegs auf die Gangbreite von T unmittelbar am Ende der Kurve ein. Jemand, dersich in eine Reihe einordnet, ben�otigt kurzzeitig mehr Platz als jemand in der Reihe, da ereine zur Reihe asymmetrische Bewegung ausf�uhrt (etwa 1,5 mal so viel), ein Ph�anomen, dasvon der Autobahn bekannt ist. In dieser kurzen Zeit erh�oht sich der Platzbedarf gegen�uberdem Platzbedarf an der T�ur also um 0; 5 � Anzahl der Leute neben der Ideallinie aufT � 1 + 0; 5 � (G� T ) � 1; 5T + 0; 5 � (G� T ) = 1; 25d.h. etwa um 25%, womit sich die Geschwindigkeit auf ca. 80% reduziert (unter Vernachl�assi-gung des l�angeren Weges derer, die schr�ag auf die Ideallinie zusteuern).Welche Auswirkung hat angesichts dieser ohnehin vorhandenen Geschwindigkeitsreduktion dieVerengung der Kurve? 27



top 9) Feder-Tequila: Der Feder-Tequila wird getrennt eingesch�uttet { Federwei�er in einFederwei�er-Glas und Tequila in ein Tequila-Glas { und dann mit zwei Strohhalmen simultangetrunken. Dabei muss zwischen beiden Gl�asern mindestens eine Tequila-Flaschenbreite (nichtFlaschendicke !!) Abstand sein. Der Feder-Tequila schmeckt anders als erwartet { n�amlich gut.Z1 sucht eine Taste.WA top 1.6) Vorstellung: V2 ist in Celle bei Hannover aufgewachsen, und das ist falsch.Er kann sich n�amlich an seinen Lebenslauf nicht erinnern. V2 hat seinen Hamster durch denStaubsauger gejagt, aber sonst nicht gequ�alt. V2 behauptet, Klavier mit links spielen zu k�onnen.Antrag: Sport ist als liebstes Schulfach nicht zugelassen.Abstimmung: +1, {1, Enthaltung 0, Verweigerung der Abstimmung 0, Verweigerung der Ver-weigerung 0, Verweigerung der Verweigerung der Verweigerung 2GO-Antrag auf Abbruch der Abstimmung: +3, {0, �0Erneute Abstimmung �uber den urspr�unglichen Antrag:+3, {1, �2, Veto 1, 50:50-Joker 1, nicht verstanden 1, Verweigerung 1, Verweigerung derVerweigerung 1Damit haben genau doppelt so viele Leute abgestimmt wie anwesend sind.Antrag: V2 wird Finanzbeauftragter des AK: +2, {1, �2, n.v. 2, V 1Kassenbericht: Jeder der 6 Teilnehmenden zahlt C 3,50. Die Fachleute erwarten einen Kas-senbestand von C 21,00; dem stehen reale Einnahmen von C 17,43 gegen�uber, d.h. die Neu-verschuldung betr�agt 3 Euro und 57 Cent.V2 ist nur halbunendlich, und E3 hat aufgepasst.top 9a): Nach soviel Arbeit wird ein Tequila Sunrise eingeschoben ("Tequila Classic withStrawholm\). Wer lange genug an diesem AK teilnimmt, kann anschlie�end im Z10 Tisch-Fu�ball mit 8 B�allen auf 4 Tore spielen.top 10) s�u�er Tequila: Man kann auch dann noch Zucker an den Glasrand machen, wennschon Tequila im Glas ist.top 11) Freestyle: Der Freestyle schmeckt besser, als er riecht, aber extrem; man brauchtTequila zum Nachsp�ulen. Links riecht der Freestyle anders als rechts. Rezept: Mezzo Mix,Tequila, Cayenne-Pfe�er, Chilis (wieder raus�schen).Antrag: Alles, was mit der S5 zu erreichen ist, ist Pfalz (einstimmig).top 12) Sonstiges: Michi schummelt beim Simultan - Federquila-Sunrise.Die Sitzung wird vorsichtshalber nicht geschlossen (wegen der Unklarheiten bei der letzten,siehe WA top 3).AKr FluchtwegmessungNico Hauser, Uni FrankfurtAuf der KoMa gibt es immer einen B�uchertisch, auf dem alle Teilnehmer das ablegen k�onnen,von dem sie meinen, es k�onnte andere Teilnehmer interessieren. Darunter fallen zum BeispielFachschaftszeitungen, interessante B�ucher oder Brosch�uren des lokalen Tourismus-Gewerbes.In Karlsruhe wurde das Aufstellen eines B�uchertisches jedoch mit dem Hinweis untersagt,dass vor dem Raum der Fachschaft Mathematik der Fluchtweg aus dem Geb�aude vorbeif�uhre.Nun ist es aber so, dass ein Fluchtweg (logischerweise) nur so breit sein muss wie die Summeder Breite der T�uren, durch den er f�uhrt, und in diesem Fall besteht diese Summe nur aus3Standard-Tequila-Einheiten 26

AK TouriesWie auf jeder KoMa lie�en es sich die Zugereisten nat�urlich auch in Karlsruhe nicht nehmen,einen Blick auf Land und Leute zu werfen, Kontakt zu Eingeborenen zu schlie�en und diekulturellen Eigenheiten des Landstriches kennen zu lernen. Unterst�utzt von einheimischenF�uhrern durchstreiften die Komatiker die Stadt.AK Uni-F�uhrungNico Hauser, Uni FrankfurtUnter der fachkundigen Leitung von speziell geschulten Fachschaftlern aus Karlsruhe besich-tigten wir die Sch�onheiten der Universit�at, die als �alteste Technische Hochschule Deutschlandsfast so alt ist wie die Stadt, was aber eher daran liegt, dass die Stadt fast so jung ist wie ih-re Universit�at. Zwischen vielen alten Universit�atsgeb�auden hat sich auch ein ziemlich altesSchulgeb�aude eingeschmuggelt, und nat�urlich gibt es auch viele Neubauten - wie zum Beispielder neue gro�e Audimax, der letzte Schrei sozusagen. Den st�o�t n�amlich der Hausmeisterimmer aus, wenn er das ganz besondere Feature dieses H�orsaals einrichten soll: eine Trenn-wand, die den H�orsaal in zwei Teile spaltet. Der Aufbau dauert aber mindestens eineinhalbStunden, weshalb dies faktisch fast nie gemacht wird. Damit nach der Abtrennung nicht zweilange Schl�auche als R�aume entstehen, ist der gesamte H�orsaal eher breit gebaut. Leider kannman daher von den Sitzen rechts nicht wirklich erkennen, was links an der Tafel steht undumgekehrt. Aber daf�ur ist der H�orsaal wenigstens modern.Beeindruckend ist die Vielfalt von Kunst am Bau; oder vielmehr: Technik am Bau. Vor jedemzweiten Geb�aude stehen irgendwelche Produkte der Schwerindustrie wie gewaltige Rohrlei-tungen, skelettierte Dampokomotiven oder Turbinen sowie jede Menge moderne Kunst. Vielskurriler aber ist das alte Stadion - oder das, was davon noch �ubrig ist. Haupts�achlich stehtnoch eine Trib�une. Man kann sich also auf die Sitzreihen setzen und dann in die Richtung hin-unter schauen, in der man fr�uher den Sportlern zugeschaut hat. Ganz rechts kann man in der

KoMatiker unterwegs inKarlsruhec Ina Becker (ina@inaweb.de) 15



Form des "Forums\, eines Mehrzweckplatzes, noch andeutungsweise die ehemaligen Formendes Stadions erahnen. Geradeaus aber, wo man die Mitte der Arena erwarten w�urde, steht einHochhaus. Ein seltsamer Anblick.Dann besichtigten wir noch den Ehrenhof, wo die Universit�at ihrer gro�en Forscher gedenkt(Heinrich Hertz zum Beispiel). Mit etwas M�uhe gelang es uns gerade so, um das Geb�aude derWiwis einen Bogen zu machen. Statt dessen lernten wir dann noch, dass es nicht nur Hamburg(Herbertstra�e), sondern auch in Karlsruhe eine Stra�e mit Sichtschutzw�anden an Anfang undEnde gibt. Und in Karlsruhe d�urfen da sogar Frauen durchlaufen!AK FreizeiteinrichtungenUte, Roland, Konstantin, Nico u.a.Einige Teilnehmer der KoMa haben am Freitagnachmittag eine Freizeiteinrichtung in derUmgebung der Universit�at Karlsruhe getestet. Die Kommission ist zu folgenden Ergebnissengekommen:1. Die Freizeiteinrichtung ist f�ur KoMatiker hervorragend geeignet. Sie �uberfordert sie nichtund bietet erholsame und nicht anstrengende Aktivit�atsm�oglichkeiten (mit Ausnahmedes Kletterger�ustes: da hochzukommen, war ganz sch�on anstrengend - aber dann war essehr gem�utlich).2. Besonders gut war die formsch�one und aus k�orperschonenden Materialien gefertigteH�angematte (auch wenn sie nur von einem Teil der Testanden ausprobiert wurde). Das"Ein-Mann-Karussel\ wurde als schwindelerregend empfunden - sehr t�uckisch; auch diewacklige H�angebr�ucke war sehr interessant (zum Gl�uck waren wir n�uchtern, sonst h�attees vielleicht Verletzte gegeben - also f�ur Angeheiterte nicht zu empfehlen, da sehr vielGeschick und Gleichgewicht verlangt wird). Die Tester, die nur zuschauten, attestierendem Kletterger�ust auch dem Anschein nach, Freude gemacht zu haben, ebenso das rundeDrehteil, auf dem man entgegengesetzt der Drehbewegung laufen muss.3. Nicht zu vergessen ist die gelungen aufgestellte Ruhebank, die sehr bequem ist, wennnicht das Kindergebr�ull dauernd gest�ort h�atte ...4. Leider konnte die nebenan gelegene Konkurrenzanlage keinem Test mehr unterzogenwerden - dies wird das n�achste Mal nachgeholt.Fazit: Die Anlage ist f�ur die universit�are Klientel geeignet und wohltuend f�ur K�orper undGeist gleicherma�en. Ein Besuch ist daher immer wieder einmal empfehlenswert.AK KaNico Hauser, Uni FrankfurtJan-Philipp Weitze war auserkoren, uns zu den Karlsruher Picht-Sehensw�urdigkeiten zuf�uhren. Man kennt ja die ber�uhmte Frage: "Sie waren in Karlsruhe und haben die Pyramidenicht gesehen?\ Doch! Wir haben sie gesehen. Allerdings erstmal nur ganz kurz, dann wardie zweitber�uhmteste Sehensw�urdigkeit Karlsruhe, die Stadtbahn, im Weg. Da verstanden wirdann auch, warum sie demn�achst tiefer gelegt, also zur U-Bahn wird. Dass Karlsruhe auch einegro�e Stra�e unter die Erde legt, ist aber auf jeden Fall innovativ. Wenn man den Autol�armschon nicht los wird, dann kann man ihn zumindest aus dem Wahrnehmungsbereich dr�angen.Die unangefochtene Nummer 1 in Karlsruhe ist aber nat�urlich die Pyramide auf dem Markt-platz. Sie ist zwar eher ein bisschen unscheinbar, aber immerhin liegt der Sarg von MarkgrafKarl Wilhelm von Baden-Durlach darunter, der Karlsruhe gegr�undet hat. Da kommt auch die16

top 3): Nico verliest das Protokoll der letzten Sitzung.WA top 1.4): Antrag: Federwei�er ist als alkoholfreies Getr�ank zu betrachten. (Ohne Gegen-rede angenommen). Michi A1 wird zum Begr�u�ungsverantwortlichen.top 4) Pur: Zum Einstieg wird "Sierra Tequilla silver\ pur verk�ostigt.Es gibt erstmals zwei Teilnehmende im AK, die am selben Tag Geburtstag haben (Z2-Geburtstag).Daher bekommen sie die Decknamen Z2:1 und Z2:2. Z hat ebenfalls einen Geburtstagszwilling,aber da er lieber Z1 als Z1:1 hei�en will, soll Z 0 als Deckname verwendet werden. Das siehtaber bl�od aus in LaTeX, und deshalb nennen wir ihn ^Z.Wiederaufnahme top 3 Protokoll: Die Diskussion, ob die letzte Sitzung korrekt been-det wurde, wird ergebnislos abgebrochen, da Uneinigkeit �uber die Interpretation des Abstim-mungsergebnisses besteht. Es ist nicht klar, ob eine Entscheidung �uber die Feststellung derUnzurechnungsf�ahigkeit aller Anwesenden noch g�ultig ist, wenn sie einstimmig mit Ja ent-schieden wird.Die Sitzungsleitung geht jetzt an Konstantin �uber wegen des Antrags auf �Ubergabe des Pro-tokolls an Nico. Der Vorgeschlagene legt ein Veto ein.top 5): Wegen formaler Unstimmigkeiten wird top 4 wiederholt. Z2:1 wird Begr�u�ungsverant-wortlicher.top 6) Festlegung der Tagesordnung:7. Pur (bereits behandelt, siehe top 4 und top 5)8. Sunrise U-Boot9. Feder-Tequilla10. s�u�er Tequilla11. Freestyle (macht Z2:1)12. Sonstiges (nur, weil jede korrekte Tagesordnung diesen Punkt enthalten muss)Der Antrag, dass top 10 schmecken muss, wird zwecks Ressourcenschonung zur�uckgezogen.Die TO wird einstimmig angenommen. Ab sofort wird ein verteiltes Protokoll geschrieben,dessen Teile dann sp�ater verschmolzen werden.top 8) Sunrise U-Boot: Die Zubereitung f�uhrte zun�achst zu einigen Irritationen bez�uglichder Fracht der U-Boote und der besten Art zu deren Versenkung. Schlie�lich wird nach Ab-tauchen die Disjunktheit der Ereignisse R := fTrinkeng und S := fLacheng postuliert. EinU-Boot schlug leck, eines so� ab. Nach einigen erfolglosen Bergungsversuchen konnten aberalle U-Boote geborgen werden.WA top 1.6) Vorstellung: Es wird bei �alteren Mitgliedern auf das Protokoll verwiesen(Anm. des Protokollanten: Dies ist zum gegenw�artigen Zeitpunkt bereits nicht mehr existent,evtl. im U-Boot verschollen).Vorstellung E3: Er h�alt sich f�ur Christoph. Er kommt aus der N�ahe von Ascha�enburg. WenigHobbys au�er Fachschaft (5h pro Woche) ) Er feiert 12 Stunden t�aglich (Hochrechnung).Antrag: Aberkennung von Simones Geschmack: Ergebnis �! (+6, {0, �0)E3 vertritt den Begr�u�ungsverantwortlichen auf Toilette. Es werden keine protokollarisch ver-wendbaren Nachteile von E3 gefunden. Au�er, dass er nie im Ausland war.(E3 war im Ausland. Er studiert in M�unchen. Dies ist Beweis genug f�ur einen Auslandsauf-enthalt. Anm. des Sitzungsleiters)Antrag, den Protokollanten in "Informatiker\ umzubenennen unter Hinweis auf die allg. Er-kl�arung der Menschenrechte abgelehnt. Er hei�t fortan "I1\.Feststellung: Jeder darf eine Stimme und eine inverse Stimme abgeben und dabei kommutieren(da Gruppe kommutativ ist). Wir messen ab sofort nur noch in STE3.25



absurden Studienbedingungen vorerz�ahlt werden wie zum Beispiel eine Sitzplatzgarantie f�urPremium-Studenten, �Uberraschungstests oder die Behauptung, es gebe Trimester. Zweck ist,die Anf�anger gleich darauf zu bringen, dass man sich an der Uni nicht alles gefallen lassensollte, sondern stets selbst die Initiative f�ur sein Studium ergreifen muss. Der erste Tag endetdann mit verschiedenen Freizeitaktivit�aten in Kleingruppen.Am zweiten Tag gibt es abends eine Filmvorf�uhrung, am dritten Tag Informationen �uber denFachbereich und eine Party, am vierten Tag eine Rallye und am letzten Tag die Vorstellungder Professoren und eine Schnitzeljagd ("Scotland Yard\).Die Fachschaft bereitet ihre O-Phasen-Tutoren an einem verl�angerten Wochenende auf ihreAufgaben vor.AK R-EignungstestDer wahre AufnahmetestBeginn: 3.11.02, 0.15 Uhr Ende: 3.11.02, 3.21 Uhr Ort: Karlsruhe, Z10Leitung: Nico, Konstantin, . . . Protokoll: UdoBegr�u�ungsverantwortliche: Nico, Michi, Julian, MichaAnwesende: Simone (V3, alt: V2), Michael (A1), Uti (A2), Nico (V1), Konstantin (Constanti,Z1, alt: Z), Julian (Z2:1), Micha (V2 neu), Andi (E2), Christoph(E3), Stefan ( ^Z)Tagesordnung (technischer Teil)1. Begr�u�ung und Vorbereitung1.1) Begr�u�ung der Teilnehmer1.2) Noch eine Begr�u�ung1.3) Feststellung der Beschlussf�ahigkeit1.4) Beschl�usse1.5) Zwischenspiel1.6) Vorstellungsrunde1.7) Austeilen der Gl�aser
2. Glashaltung3. Protokoll4. Pur5. zus�atzlicher Tagesordnungspunkt6. Festlegung der Tagesordnungtop 1.1): Nico begr�u�t die Teilnehmer.top 1.1b): Nico begr�u�t nach Protesten auch die Teilnehmerinnen.top 1.2): Statt top 1.2 erfolgt Wiederholung von top 1.1a und 1.1b (diesmal gemeinsam!).top 1.3): Die Beschluss- und Zurechnungsf�ahigkeit wird von (f�ur) allen Anwesenden au�erSimone festgestellt.top 1.4): Es wir einstimmig ohne Gegenrede beschlossen, den AK auf AK-R umzubenennen.top 1.5): Ein Zwischenspiel ist zu langweilig, daf�ur wird der Antrag auf Nahrungsnachschubgestellt und sofort erf�ullt (Zwiebelkuchen).top 1.6): Der Punkt wird sitzungsbegleitend abgehandelt.Wiederaufnahme von top 1.5 Zwischenspiel): Einige Songs werden angestimmt, wgUneinigkeit aber erneut vertagt.top 1.7): Stefan ho�t nicht wie Martin auszusehen und weigert sich nicht, die Gl�aser auszu-teilen. Konstantin wird zum Mixer erkoren.top 2): Julian f�uhrt in die korrekte Benutzung der Tequilla-Gl�aser ein.24

M�unzpr�agest�atte nicht mit, bei der nicht mal Jan-Phi so sicher war, ob �uberhaupt noch vorOrt gepr�agt wird.Karlsruhes neueste Sehensw�urdigkeit ist das blaue Band. Zu den Stra�en, die seit Urzeitenin Karlsruhe f�acherf�ormig vom Schlossturm ausgehen, hat eine Firma einen weiteren Strahlaus blauen Platten gespendet, der vom Schloss aus bis genau zu dieser Firma hinl�auft. EinHeidenspa� f�ur alle, die gerne On-Line sind. Am Anfang steht die Anzahl der verwendetenPlatten. Mittels exakter Abmessung einer Platte konnte dann die L�ange dieses Strahles er-mittelt werden. Leider haben wir jeoch das Ergebnis nicht aufgeschrieben, und so ist diesesErgebnis unserer Karlsruhe-Studien leider verloren gegangen.Inzwischen war es, wie in jener Gegend um diese Jahreszeit �ublich, schon dunkel geworden. Sosahen wir vom Schlosspark nur noch ein paar dunkle Waldr�ander. Auf den Schlossturm, derimmerhin die geometrische Mitte Karlsruhes darstellt, wollte man uns auch nicht rauassenmit dem fadenscheinigen Argument, es sei nun Abend und er werde geschlossen. Sei's drum.Damit wir nicht ganz ohne Turm bleiben mussten, konstituierte sich spontan derAK SchwarzwaldNico Hauser, Uni FrankfurtEr begann mit der Bescha�ung von Proviant, insbesondere von �ussigem Proviant. Es istn�amlich so, dass direkt hinter Karlsruhe der Schwarzwald anf�angt in Gestalt des 240,8 Meterhohen Turmbergs (mit Turm nochmal so 30 Meter mehr). F�ur diesen Ausug in die �Odnis desGebirges bunkerten wir nat�urlich zun�achst einmal 4 Flaschen besten Wein und einige Kekse inunseren Rucks�acken, dann begann der Anstieg. Durch einen von Hecken ges�aumten Hohlweg,die die n�achtliche Dunkelheit noch d�usterer machten, stiegen wir eine schier endlose Folge vonStufen hinan, die wir kaum erkennen konnten. Schon war fast die H�alfte der mitgebrachtenNahrungsvorr�ate verbraucht, da erreichten wir nach einer langen Wanderung (ca. 10 Minuten)den Gipfel des Berges.Die Aussicht aber lohnte die M�uhsal des Aufstiegs. Unter uns breiteten sich die Lichter derGro�stadt aus, und auch wenn wir wegen des diesigen Wetters nicht so genau erkennen konn-ten, was wir da eigentlich sahen - es war jedenfalls sch�on hell und bunt.Doch noch lag die Wendeltreppe des Turms vor uns, und so standen wir dann etwas sp�ateroben auf der Plattform am wohl h�ochsten Punkt von Karlsruhe, lie�en uns den kalten Windum die Ohren pusten und unsere Vorr�ate schmecken. Flederm�ause haben wir auch gesehen, die�uber dem Turm schwirrten, und den Schatten auf den tiefh�angenden Wolken, den der Turmim Licht von Karlsruhe warf.Was folgte, war der Abstieg zur�uck in die Stadt, die R�uckfahrt in der Stra�enbahn und einesehr kreative Methode, eine Turnhalle zu betreten, die nur deshalb funktionierte, weil Rolandso gro� ist.Unterwegs in Karlsruhevon jemandem, der sich damit auskennt: Martin Engel, Uni KarlsruheCampus-walkTja. Freitag sind wir dann irgendwann einmal losgezogen... Eigentlich wollten wir ja zum Essenins Z10. Die M�agen haben geknurrt; eigentlich war alles in bester Essenslaune. Bis man uns dieNachricht �uberbrachte, da� das Essen noch nicht so richtig in Stimmung gebracht war. Hrmpf.So zogen wir also los: �Uber den Campus unserer hochger�uhmten Universit�at. Verschlagen hates uns als erstes zu der falschen Fridericiana (einer Skulptur, die in Wirklichkeit jemand ganz17



Die Spitze des Turmberg-Turms ist der h�ochste Punkt von Karlsruhe (und der niedrigstedes Schwarzwalds).anderen darstellt). Die Aussicht bot verschiedenste H�ors�ale, unter anderem noch einen Aufrufunserer Mach/Civ-Fachschaft: "Wir k�onnen alles au�er sanieren!\.Das spricht wohl f�ur sich. Weiter zogen wir. Vorbei an riesigen Ausstellungsst�ucken (von Schau-felr�adern �uber Zylinderkolben gab es selbst f�ur den spezialisiertesten Bastler was zu sehen)schauten wir noch bei unserer Klausurdruckerei im AKK vorbei. Danach bestaunten wir diegro�e Freilicht-Trib�une und wankten zielstrebig in Richtung unseres neuesten H�orsaales: DemForum. Ohne die von Mathematikern hei�geliebte Ausstattung der Schiefertafel. Komplet-te Fehlplanung, was zum Beispiel das Einziehen der Trennw�ande betri�t. Sodenn, an einer�Ubersichtskarte angekommen, w�ahlten wir den Weg �uber das Sport-Geb�aude und dem Insti-tut f�ur Robotik zur Informatik-Fakult�at. Auch dort war uns mal wieder Kunst am laufendenZiegelstein geboten.Die Stra�e hinunter, zum Durlacher Tor zogen wir. Durch unser Rotlichtg�asschen, direkt zumZ10. Das Handy klingelt. "�Ah. Wir gehen links!\. Fast w�ars passiert. Wir da, und unser Essennoch nicht fertig. So liefen wir denn weiter. Bewunderten eine unserer Brauereien durch dieGlasscheibe beim Vorbeigehen. Dann erblickten wir das, was uns junggebliebenen Menschendas Herz in der Brust zum H�upfen bringt: Ein Spielplatz! Ohne Altersbeschr�ankung (zumindesthaben wir keine gesehen)! Nachdem wir alles ausprobiert hatten, wagten wir es noch einmalzur�uck zum Futternapf. Ein bisschen zu fr�uh. Aber dann wurde es gebracht: Das Essen.Karlsruhe-CityAusug Nummer zwei: "Wer will die Stadt sehen?\. Startpunkt: Z10 Endpunkt: Fachschaft.Uhrzeit: �Ah. Kurz vorm Dunkelwerden. Karlsruhe, das St�adtchen mit zahlreichen Jugend-stilh�ausern und mindestens einer Br�ucke, die wir dann auch gleich �uberquerten. Ein Brunnen,gestiftet von der ans�assigen Narrenzunft, belebt den Berliner Platz.Wir zogen weiter zum Marktplatz mit der Schlo�ansicht[1]. Eine Pyramide (da liegt der Mark-graf Karl Wilhelm von Baden-Durlach drunter), ein Stadtbrunnen, eine Stadtkirche. Weiterging es durch die n�achste Gasse, an der n�achsten Kreuzung: Schlo�ansicht[2]. Zus�atzlich be-wunderten wir dort noch die Au�enfassade des Naturkundemuseums und die Badische Lan-desbibliothek, bis es uns in eine neue dunkle Gasse zog (Schlo�ansicht[3]). Endend an einerBr�ucke mit Blick auf die Justizanlagen - abgeriegelt und scharf bewacht. Als n�achster Schau-18

AK Orientierung-Phase f�ur Studienanf�angerNico Hauser, Uni FrankfurtZiel des AK war zu sammeln, wie in den verschiedenen Mathe-Fachbereichen die Studi-enanf�anger-Veranstaltungen der Fachschaft ablaufen.ErlangenIn Erlangen besteht die Veranstaltung aus einer Vorlesung �uber Grundlagen der Mathematik,Informationen zum Studium, einer abschlie�enden Kneipentour und sp�ater noch einem Ersti-Wochenende.FreiburgDie Erstsemester-Einf�uhrung (ESE) dauert in Freiburg 3 Tage. Der erste Tag beginnt miteinem Fr�uhst�uck und Vorstellung der Professoren, danach folgt eine Fakult�ats-/Uni-F�uhrung,und sp�ater am Tag ein frei w�ahlbares Abendprogramm wie z.B. Kneipentour, gemeinsamesKochen oder Kino. Dies �ndet bereits in Kleingruppen statt, die auch w�ahrend der weiterenESE unabh�angig voneinander agieren.Am zweiten Tag werden die Anf�anger nach der Fr�uhst�uck mit Infos zu den Nebenf�achernversorgt (inclusive Ortsbesichtigung), danach folgt eine Stadtrallye und abends manchmal einFilmabend.Am dritten Tag bietet die Fachschaft Fr�uhschwimmen an (Schwimmengehen vor dem Fr�uhst�uck),danach eine Wanderung und abends eine Party. Auf dieser werden u.a. Sketche vorgef�uhrt,deren Entwicklung eine Aufgabe bei der Rallye war.Sp�ater gibt es dann noch ein ESE-Wochenende auf einer H�utte im Schwarzwald.Zus�atzlich bietet die Fachschaft (gegen WiHi-Bezahlung) eine zweist�undige Grundlagen�ubungdurch das ganze erste Semester hindurch an.FrankfurtDie Orientierungsveranstaltung f�ur Studienanf�anger (OV) in Frankfurt beginnt mit der In-formation �uber das Studium in Kleingruppen, eingeteilt nach Nebenfach. Danach folgt eineBibliotheksf�uhrung sowie eine Uni-F�uhrung oder eine Uni-Rallye.Am zweiten Tag erleben die Studierenden eine extra zu diesem Zweck gehaltene Mustervorle-sung, die ihnen einen Eindruck vom Studienalltag vermitteln und sie zu Fragen und Diskus-sionen herausfordern soll. Anschlie�end lernen sie bei einem Brunch die Professoren kennen.Als Abschluss gibt es oft noch eine Spielerunde und abends eine Kneipentour.M�unchenDie Semester-Einf�uhrungstage (SET) an der TU M�unchen beginnen mit Informationen zumStudium, danach werden in Kleingruppen die verschiedenen Nebenf�acher besprochen. Au�er-dem machen die Kleingruppen einen Rundgang durch die Uni und erstellen eine Adressliste.Am zweiten Tag wird die Information nach einem Fr�uhst�uck fortgesetzt und endet dann gegenMittag.KarlsruheDie O-Phase in Karlsruhe wird f�ur Informatik und Mathematik gemeinsam durchgef�uhrt unddauert eine Woche. Sie beginnt mit einer Inszenierung, in der den Anf�angern irgend welche23



Andere Uni, gleiches FachDiesen Punkt diskutieren wir zuerst. Wenn wir hier vergleichen wollen, m�ussen wir nat�urlichvorher einen einheitlichen Fragebogen haben.+ objektivierte Subjektivit�at der Frageb�ogen+ sollte theoretisch vergleichbar sein (unabh�angig davon, ob wir das wollen)+ Ranking der Lehre an den Mathe-Fakult�aten w�urde zu Wettbewerb um die beste Lehref�uhren (das Ranking sollte nat�urlich mit Vorbehalt wegen der Subjektivit�at der Fra-geb�ogen versehen werden)+ Kommentar des Dozenten / der Fakult�at� Vergleich schon zwischen Vorlesungen schwierig, wie soll das dann erst bei Unis werden?� Problem der bewussten Fehlwahrnehmung der Qualit�at der Lehre auf Grund des "Wir-Gef�uhls\, weil es einen deutschlandweiten Wettbewerb gibt� kurzfristige Fehlanreize (Beispiel: zum Mathe-Studium nicht Geeigneten Honig um denMund schmieren, anstatt sie im Vordiplom auszusortieren)Das ist der umfangreichste und am kontroversesten diskutierte Teil. Am Ende war ca. dieH�alfte der Meinung, dass es Sinn macht, die andere H�alfte war strikt dagegen.Es besteht Interesse, mal einen Versuch zu wagen und den gleichen Fragebogen testweise beimehreren Mathe-Fakult�aten auszuteilen. �Uber das Ergebnis werden wir dann ggfs. nochmaldiskutieren.gleiche Uni, andere Fakult�at+ ist f�ur die Uni wichtig, wenn sie etwa eine Gesamtsicht auf ihre Lehre bekommen m�ochte,und kann als Basis f�ur die Vergabe von uniweiten "gute Lehre\-Preisen dienen+ Vergleich ist z.B. beim Mathe-Fragebogen aus M�unchen vermutlich m�oglich, da hier nuraus den sieben Gesamtfragen Inhalt, Gestaltung, Pr�asentation, pers�onliches Auftreten,�Ubungsbetrieb allgemein, Zentral�ubung, Tutor�ubung die Durchschnittsbewertung derVorlesung errechnet wird� bringt niemandem pers�onlich etwas (was bringt mir der Vergleich der Mathe-Vorlesungenmit den Sport-Vorlesungen?)� Studieng�ange (total) unterschiedlich aufgebaut (an Technischen Unis ist das F�acherspek-trum dagegen noch einigerma�en homogen). Sinnvoll ist aber die fakult�ats�ubergreifendeBewertung von soft facts, etwa "K�ummert man sich?\� Problem, falls Studenten aus zwei sehr unterschiedlichen Fachgruppen in der Vorlesungsitzen und die Bewertung je nach Gruppe total unterschiedlich ausf�allt� Ehrgeiz der Professoren ist bei wenig Studenten so oder so vorhanden und muss nichtdurch uniweite Konkurrenz gef�ordert werdenEin Halbkonsens (zwischen Roland und Johannes) lautet: Eine Vereinheitlichung uniweit kannm�oglich / sinnvoll sein (Bsp. ETH Z�urich), wenn der Fragenkatalog abgespeckt wird (unterWeglassung der fachspezi�schen Fragen). Alternativ k�onnte man die Frage "W�urdest Du dieVorlesung des Dozenten wegen weiterempfehlen\ fakult�ats�ubergreifend einf�uhren und als Ver-gleichskriterium nutzen.andere Uni, anderes FachDas diskutieren wir nicht, weil uns der Sinn nicht einleuchtet.22

platz mu�te der Europaplatz mitsamt Postgalerie herhalten.Nachdem wir zu unserer M�unzpr�agest�atte (merke: G wie Garlsruhe) gelangten, setzte wirunseren Weg in Richtung Schlo�park fort. Mit einem leuchtendblauem Strahl handgearbeiteterKeramikiesen bietet der Park, durch den sogar ab und zu eine Lok f�ahrt, einen interessantenund vielf�altigen Anblick. Achso, ja. Das Schlo� gabs auch noch. Wegen Ausstellung und zusp�at durften wir leider nicht mehr oben auf den Turm, der uns wahrscheinlich doch noch mehrKarlsruhe gezeigt h�atte. Schmollend zogen wir deshalb vorbei am Renaissanceschlo�, an denWiwi-Bauten hin zu unserer Mathe-Fachschaft mit integriertem Mathegeb�aude.Ausblick hatten wir sp�at abends noch auf dem Turmberg in Durlach (S-Bahn-fahrend, Trep-penstufenhochkletterrekordaufstellend, - bitte l�acheln -, dem Turm einen Besuch abstattend,wieder nach unten. S-Bahn zur�uck); eine Richtung: Ein Lichtermeer, die andere: Der Schwarz-wald.AK FilmMichael Maier, Uni KarlsruheDer Ak Film kommt unter Garantie in die Kategorie der Spontan-Aks. War er doch so un-vorhersehbar, dass wir bis zum Ende nicht wussten, wie der Ausgang sein wird. Ganz imGegenteil, je sp�ater der Abend, desto mehr Ungewissheit.Anlass des Ganzen war es, w�ahrend der Ak Ka bei Nacht seinen Weg zum Turmberg suchte(siehe Seite ), die Zeit f�ur die im Z10 abgestellten Orgas lustig zu gestalten. Hauptziel warunbestreitbar, die Erreichbarkeit von uns zu sichern. So nahm der "Abend\ seinen Lauf.Nachdem unsere IT-Spezialisten mit dem n�otigen Know-How alles vorbereitet hatten, wurdeum 11 begonnen mit "In China isst man Hunde\ und einem Getr�ank nach Wahl. Doch immernoch kein Zeichen der Ausger�uckten, also folgte "M�adchen, M�adchen\ und ein Getr�ank nachWahl. Unser Team war danach fast gewillt, den Zeichen der Zeit zu folgen und die Zelteabzubrechen - was sogar schon in Ans�atzen geschah. Als jedoch klar wurde, dass nicht allegehen w�urden, schwei�te diese Tatsache unser Team zusammen, und so folgte "Operation:Sword�sh\ und was zu trinken. Jedoch immernoch kein Anzeichen der G�aste, und schon ganzautomatisch wurde deshalb der n�achste Film der Zuschauerschaft dargeboten: "Was Frauenwollen\ und - naja, ihr wisst es auch ohne spezielle Erw�ahnung.Inzwischen war es kurz nach 7 und der Heimweg nicht mehr durch Dunkelheit gekennzeichnet.Wir beschlossen, dass der Ak Ka entweder verr�uckt geworden sein muss, sich irgendwo einlauschiges Pl�atzchen gesucht hat oder gar als Verlust zu verbuchen ist - in jedem Fall: wirgehen jetzt schlafen. Also brach ein Teil auf in seine privaten Wohnr�aumlichkeiten und Ute&ich zum AKK. Sehr zu unserer �uberraschung fanden wir dort die Vermissten wieder undkonnten dann das Happy End in unseren Schlafs�acken geb�uhrend feiern - schnaaarch.
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Berichte der anderen Arbeitskreise

AK EvaluationRoland Seydel, TU M�unchenTeilnehmer: alle Teilnehmer der KoMa in Karlsruhe.Wie l�auft bei euch Evaluation? { BlitzlichtFreiburg: nach 2/3 des Semesters, Durchf�uhrung durch eigens eingestellten Hiwi und Dok-torandin der Stochastik, ca. 650 B�ogen, Dozenten k�onnen sich gegen nichtanonymisierteVer�o�entlichung wehrenErlangen: Mitte des Semesters, wird ernst genommen; Evaluation auf Papier, auch Evalua-tion eines Studienganges (r�uckblickend)Frankfurt: Keine Hiwi-Stelle mehr ) nur noch punktweise Evaluation durch FachschaftKarlsruhe: fakult�atsinterne Evaluation (1./3. Semester); kein direktes FeedbackG�ottingen: keine EvaluationM�unchen: Evaluation in der 10. Semesterwoche, 15 Minuten w�ahrend Vorlesung f�ur Ausf�ullen,auch Kommentare als direktes Feedback an Dozenten; fakult�atsweite Ver�o�entlichung alsUmfragezeitschrift; derzeit Gespr�ache mit Umfragedienstleister, der evtl. die TU-weiteEvaluation �ubernimmtNutzen der EvaluationZu Beginn machen wir uns Gedanken �uber den Nutzen der Evaluation, da o�ensichtlich unsereVorstellungen nicht deckungsgleich sind.+ Orientierung f�ur Studenten (v.a. bei Hauptstudiumsvorlesungen) und f�ur Profen+ Feedback f�ur Dozenten (haupts�achlich Grundstudium). Wichtig dabei ist, dass heraus-kommt, was die Studenten konkret st�ort. Es soll nicht nur der am lautesten Schreiendeber�ucksichtigt werden+ Zur�uckverfolgung von Vorlesungen (Qualit�at, aber auch statistische Daten wie H�orer-zahl)+ Verwendung f�ur Berufungen, aber evtl. auch Orientierung f�ur Studienanf�anger (�! Ver-gleichbarkeit der Lehre �uber Unis hinweg)(+) evtl.: Voraussetzung f�ur leistungsorientierte Bezahlung� zu kurzfristige Bewertung von Vorlesungen, deren Qualit�at man eigentlich erst sp�aterrichtig beurteilen kann (etwa im Beruf)20

Online/PapierSollen Frageb�ogen auf Papier ausgeteilt werden, oder ist eine L�osung �uber Online-Formularebesser?Vor- und Nachteile Online-Umfragen (sind auch gleichzeitig Nach- und Vorteile von Papier-Umfragen):+ leichterer Zugang f�ur Nichtbesucher einer Vorlesung+ kein Papierkrieg+ weniger arbeitsintensiv ) schneller+ Anonymit�at durch Austeilen von Codes gew�ahrleistbar+ M�oglichkeit der midterm evaluation� Datensicherheit/F�alschungssicherheit� Scherzboldproblem� Anonymit�at nur bei Papier vollkommen gegeben� R�ucklauf bei Papier h�oherWir sehen im Moment noch keine Alternative zum Fragebogen auf Papier (vor allem R�uck-laufargument).Durchf�uhrung durch wen ?Wer sollte die Umfrage und die Auswertung durchf�uhren? Ein externer Dienstleister, die Fa-kult�at oder die Fachschaft?Externe� personenbezogene Daten gelangen nach au�en (Datenschutzproblem)� Unkenntnis des Studiums (bedingte Abhilfe durch Koordination)� Kosten+ nicht voreingenommen (Fragen k�onnten objektiver sein)+ "einfache\ Orga, falls Durchf�uhrung uniweit durch gleichen Dienstleister+ klare Kostenkontrolle (keine versteckten Kosten)Fachschaft+ unabh�angig, neutral(+) exklusive Information� Heidenarbeit� Fachschaft wird nicht bezahltFakult�atNachteile bzw. Vorteile dieser k�onnen aus den vorherigen Aufstellungen heraus gelesen werdenVergleichbarkeit / VereinheitlichungMacht es Sinn, die Evaluation der Lehre zu vereinheitlichen (uniweit, fachweit) bzw. sindVorlesungen theoretisch vergleichbar?Nur wenn die Lehre theoretisch vergleichbar ist, macht die Vereinheitlichung der EvaluationSinn. Anders herum, die Vereinheitlichung der Evaluation erm�oglicht erst die Vergleichbarkeitder Evaluation und damit der Lehre. 21


